



INSEGURIDAD Y VIOLENCIA

Repunta 54% en Sinaloa la cifra de desaparecidos al inicio del año

CRISTINA CEJA

Registro de personas no localizadas pasa de 76 de enero a marzo de 2023 a 117 en el mismo periodo de 2024; en mujeres datos de Segob reportan incremento de 320% **pág. 14**



En el caso del levantón de 66 en Culiacán, de 8 aún no hay rastro; experto señala que hecho habla de "ineptitud del gobernador" Rocha Moya; advierte debilidad institucional



Experto ve ineptitud de Rocha Moya

Sinaloa: crece 53.9% la cifra de desaparecidos

Por Cristina Ceja

cristina.ceja@razon.com.mx

La desaparición de personas en Sinaloa aumentó 53.9 por ciento en los primeros tres meses de 2024 respecto al mismo periodo del año pasado, de acuerdo con el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas.

Los datos, que dependen de la Secretaría de Gobernación, muestran que entre el 1 de enero y el 27 de marzo de 2023 hubo 76 reportes de personas desaparecidas, mientras que en el mismo periodo de este año el número fue 117.

La información detalla además que en la desaparición de mujeres en la entidad incrementó 320 por ciento, al pasar de cinco casos a 21.

DE ACUERDO con la fundación Insight Crime, el principal grupo rival del Cártel de Sinaloa en este momento es el Cártel Jalisco Nueva Generación.

Eldato

DURANTE 2024 las autoridades federales registran 117 casos de personas desaparecidas; el experto en seguridad nacional, Javier Oliva, también señala que hay una sociedad endeble



MADRES buscadoras, durante una protesta en Culiacán, Sinaloa, en 2023.

El hecho más reciente ocurrió el pasado viernes, cuando sujetos irrumpieron en la comunidad de La Noria, el fraccionamiento Belcanto, Villa Bonita y Los Ángeles de Culiacán, y secuestraron a 66 personas, de las cuales liberaron a 58.

Al momento, aún hay ocho personas que no han sido localizadas. Se desconoce también si sus captores ya las liberaron y en dónde.

Luego de este hecho, en la entidad fueron colgadas narcomantas en distintos puntos de Culiacán en las que los presuntos grupos criminales rechazan que exista una pelea entre grupos, como mencionó el lunes pasado el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

El especialista en seguridad nacional, Javier Oliva Posada, dijo en entrevista con *La Razón* que un "levantón" masivo como el ocurrido el 22 de marzo no se había registrado antes en la entidad y dijo que era consecuencia de la "ineptitud del gobernador", Rubén Rocha Moya.

"Los eventos se llevaron a cabo entre las 04:00 y las 11:00 horas del día viernes y sin ninguna intervención de la autoridad local.

"Te da una idea de la ineptitud o corrupción, cualquiera de las dos cosas, que puedan verse y la reacción del gobernador que es, pues por menos, deplorable", mencionó el investigador de la UNAM.

Oliva Posada aseguró que la liberación de 58 personas plagiadas sin la intervención de las autoridades, así como la falta de denuncias habla de que existe una so-

(EL SECUESTRO MASIVO) es un evento verdaderamente emblemático en el sentido más negativo del término de lo endeble que se encuentran, por un lado, las capacidades de las autoridades civiles locales y, por otro, la sociedad

Javier Oliva Posada
Experto en seguridad nacional

"(La falta de denuncias) habla de una sociedad con graves problemas estructurales de niveles cívicos, de una debilidad institucional que no es capaz de garantizar la integridad ni personal ni patrimonial de la ciudadanía.

"Me parece que es una crisis, es un evento verdaderamente emblemático en el sentido más negativo del término de lo endeble que se encuentran, por un lado, las capacidades de las autoridades civiles locales y, por otro, la sociedad" explicó.

El experto mencionó que la sociedad de Culiacán es acosada por los grupos delictivos que se encuentran en la zona y que es muy probable que por miedo es que no hayan levantado una denuncia.

"Si no denuncian es porque también no sienten el respaldo de la autoridad, entonces es un círculo vicioso negativo del deterioro institucional verdaderamente grave".

Oliva Posada mencionó que Culiacán tiene años con una "situación complicada" en

criminales que tuvieron su origen en las organizaciones de Juan José Esparragoza, *El Azul*; Ismael, *El Mayo*, Zambada; y Joaquín, *El Chapo*, Guzmán.

La fundación Insight Crime, dedicada a estudiar el fenómeno de la inseguridad en América Latina y El Caribe, reportó en enero pasado que aun con la aprehensión y extradición a Estados Unidos de *El Chapo* Guzmán, el Cártel de Sinaloa es la organización criminal "más prolífica en el hemisferio occidental".

Además, Insight Crime precisa que este grupo delictivo está dedicado al tráfico de marihuana, heroína, cocaína, metanfetaminas y fentanilo. También detalla que la organización tiene proveedores de precursores químicos en países asiáticos, entre ellos, China.

El pasado martes, el gobernador de Sinaloa publicó en sus redes sociales un video en el cual afirma a los jóvenes que están en su periodo vacacional que "Sinaloa es un estado tranquilo" y que "el Gobierno está para cuidarlos".

Al respecto, Oliva Posada consideró que era posible que en algunas partes de Culiacán haya condiciones, pero no es en todo el estado.

"Algunas playas cercanas a Culiacán, Mazatlán, tal vez tengan esas condiciones, pero, pues lo que se ve en el día a día, no tal vez para los turistas, pero para la gente y que vive ahí en Culiacán, pues las declaraciones del gobernador